



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Exportaciones de girasol generan \$us 158 millones**

Con una generación de 158 millones de dólares en divisas y siendo el tercer rubro en importancia dentro de las exportaciones no tradicionales en el año 2022, el girasol mantiene su sitio como el único producto boliviano cuyo 99% de ventas tiene valor agregado, en productos de aceite y torta, así lo destacaron representantes de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), en el evento tecnológico que conmemoró el Día Nacional del Girasol, el pasado fin de semana.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/17/exportaciones-de-girasol-generan-us-158-millones/>

#### **Andrónico se aproxima a empresarios cruceños**

El presidente de la Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, informó este sábado que se reunió con el presidente de la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo (Cainco), Jean Pierre Antelo, y coincidieron en la necesidad de impulsar políticas para fomentar el emprendimiento en el sector privado.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230716\\_andronico-se-aproxima-a-empresarios-crucenos.html](https://correodelsur.com/economia/20230716_andronico-se-aproxima-a-empresarios-crucenos.html)

## Unión Europea y Bolivia trabajan en una agenda comercial común y ejecución de estrategias de inversión

El presidente del Estado, Luis Arce Catacora, informó este lunes que la Unión Europea y Bolivia trabajan en una agenda comercial común y ejecución de estrategias de inversión, tras sostener una reunión con el presidente del Consejo Europeo, Charles Michell.

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/noticias/gobierno/39518-union-europea-y-bolivia-trabajan-en-una-agenda-comercial-comun-y-ejecucion-de-estrategias-de-inversion>

## Gobierno invertirá Bs. 1.500 millones en proyectos para el desarrollo industrial

El Gobierno anunció una inversión de Bs. 1.500 millones en proyectos para el desarrollo industrial en el país. El viceministro de Inversión Pública y Financiamiento Externo, Marcelo Laura, destacó la importancia de esta inversión para impulsar el crecimiento económico y la creación de empleo en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/07/gobierno-invertira-bs-1-500-millones-en-proyectos-para-el-desarrollo-industrial/>

## Deuda pública de Bolivia pasó los parámetros internacionales

A pesar de que el Gobierno sólo toma en cuenta la deuda externa en sus comparaciones con el Producto Interno Bruto (PIB), organismos internacionales toman como parámetro la deuda pública que implica interna y externa, el país ya habría superado algunos indicadores; sin embargo, la aprobación de nuevos créditos siguen en análisis en la Asamblea, de acuerdo a economistas y legisladores.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/17/deuda-publica-de-bolivia-paso-los-parametros-internacionales/>

## Choquehuanca asegura que no se permitirá la minería ilegal ni el uso excesivo de mercurio

Días después de la aprehensión de 57 personas en el río Madre de Dios, Beni, por la explotación de oro de forma ilegal, el presidente en ejercicio, David Choquehuanca, aseguró este lunes que no se permitirá esa actividad ni tampoco el uso excesivo de mercurio, cuyo elemento ocasiona daños a la salud de la población.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/choquehuanca-asegura-que-permitira-mineria-ilegal-ni-uso-excesivo-mercurio/20230717135641914099.html>

## **Los aprehendidos por minería ilegal en Beni llegan a 57 y el golpe a ese ilícito es de \$us 1,5 MM**

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, informó que 57 personas fueron aprehendidas en el operativo sorpresa en el río Madre de Dios, en Beni. Además, que esa tarea terminó con una afectación de \$us 1,5 millones a ese ilícito.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/15/los-aprehendidos-por-mineria-ilegal-en-beni-llegan-a-57-y-el-golpe-a-ese-ilicito-es-de-us-15-mm/>

---

## **Luego de los hallazgos en el operativo contra la minería ilegal, Bolivia da los primeros pasos hacia el mercurio cero**

El Gobierno informó que planifica o implementa acciones a nivel económico, social y ambiental para cumplir con el convenio de Minamata, que apunta a la eliminación gradual del uso del mercurio en los países signatarios. Un objetivo a corto plazo es la explotación racional del metal precioso.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/luego-de-los-hallazgos-en-el-operativo-contra-la-mineria-ilegal-bolivia-da-los-primeros-pasos-hacia-\\_332672](https://eldeber.com.bo/economia/luego-de-los-hallazgos-en-el-operativo-contra-la-mineria-ilegal-bolivia-da-los-primeros-pasos-hacia-_332672)

---

## **Lío por oro y mercurio termina con 19 presos, un plan y mineros levantados**

La aprehensión a gran escala de personas presuntamente vinculadas con la minería ilegal en Riberalta, Beni, terminó con 19 de ellas presas de forma preventiva, otras 38 con medidas sustitutivas y el sector minero levantado en señal de emergencia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/lio-oro-mercurio-termina-19-presos-plan-mineros-levantados/20230717234501914201.html>

---

## **Al primer trimestre de 2023 la inversión extranjera presenta flujos positivos de \$us 60 millones, según el BCB**

El Banco Central de Bolivia (BCB) informó que, al primer trimestre de 2023, la economía boliviana registró un flujo positivo de Inversión Extranjera Directa (IED) por \$us 60 millones, es decir que el país fue receptor neto de capitales externos, lo cual refleja -según el BCB- la confianza de los inversionistas extranjeros en Bolivia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/al-primer-trimestre-de-2023-la-inversion-extranjera-presenta-flujos-positivos-de-us-60-millones-segu\\_332559](https://eldeber.com.bo/economia/al-primer-trimestre-de-2023-la-inversion-extranjera-presenta-flujos-positivos-de-us-60-millones-segu_332559)

---

## Plan de Reactivación no colma expectativas de la población

El Plan de Reactivación del Upstream (PRU) apunta a desarrollar 36 proyectos exploratorios en los departamentos de Santa Cruz, Tarija, Chuquisaca, Cochabamba, La Paz y Pando, el mismo se desarrolla desde el año 2021 y concluirá el 2024. Este plan busca incrementar la producción de hidrocarburos y la reposición de reservas mediante la optimización de recursos existentes e inversiones en exploración y explotación. Los trabajos no colman las expectativas de la población, tras la caída de producción de gas.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/18/plan-de-reactivacion-no-colma-expectativas-de-la-poblacion/>

---

## Ven que plan de exploración de YPFB no contempla la inversión privada

La estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) apuesta por el desarrollo de 36 proyectos exploratorios. Un programa estatista que no contempla inversiones del sector privado.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ven-que-plan-de-exploracion-de-yxfb-no-contempla-la-inversion-privada\\_332722](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ven-que-plan-de-exploracion-de-yxfb-no-contempla-la-inversion-privada_332722)

---

## YPFB expande su plan de reactivación del upstream con campos maduros

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) subió de 19 en 2021, a 23 en 2022 y a 36 este año (incluidos los de campos maduros) el número de proyectos que son parte de su Plan de Reactivación del Upstream, con el que pretende aumentar las reservas de gas del país en al menos 5 trillones de pies cúbicos (TCF) hasta 2024.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/yxfb-expande-su-plan-de-reactivacion-del-upstream-con-campos-maduros\\_332640](https://eldeber.com.bo/economia/yxfb-expande-su-plan-de-reactivacion-del-upstream-con-campos-maduros_332640)

---

## YPFB apunta a desarrollar 36 proyectos exploratorios; analista ve reacción tardía

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), en el marco de su Plan de Reactivación del Upstream, apunta a desarrollar 36 proyectos exploratorios en seis departamentos con la finalidad de incrementar las reservas de gas y petróleo hasta 2024. Un analista señala que la medida es positiva, pero se aplica con varios años de retraso.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230718/yxfb-apunta-desarrollar-36-proyectos-exploratorios-analista-ve-reaccion>

## YPFB invierte Bs 2,3 millones en terminal El Alto

Con una inversión de Bs 2,3 millones, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) entregó el sábado la planta de suministro de combustibles de aviación en el Aeropuerto Internacional de El Alto, con el fin de garantizar el funcionamiento y seguridad de las operaciones aéreas.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ypfb-invierte-bs-23-millones-en-terminal-el-alto\\_332567](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ypfb-invierte-bs-23-millones-en-terminal-el-alto_332567)

---

## Doble vía El Sillar tiene 99% de avance y anuncian entregarla en noviembre

La construcción de la doble vía El Sillar debía entregarse en abril de 2021, pero, hasta la fecha, no fue concluida. Su plazo de entrega tuvo cuatro ampliaciones; el último se prolongó hasta el 15 de noviembre de 2022.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230718/doble-sillar-tiene-99-avance-anuncian-entregarla-noviembre>

---

## Buscan reducir en el 50% la energía que utiliza el alumbrado público

El Gobierno está en proceso de implementar un programa con el que apunta a reemplazar las actuales luminarias que alumbran los municipios del país con tecnología led, que reduce en un 50% el consumo de electricidad y disminuye en el 53% las emisiones de gases de efecto invernadero relacionados con estos equipos.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impres/buscan-reducir-en-el-50-la-energia-que-utiliza-el-alumbrado-publico\\_332566](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/buscan-reducir-en-el-50-la-energia-que-utiliza-el-alumbrado-publico_332566)

---

## Mecanización del campo continúa y se desconoce resultados de primera etapa

En la gestión de Evo Morales se aprobó el programa de mecanización del campo con la dotación de tractores para elevar la producción y facilitar el trabajo de los productores, pero se desconocen los resultados de este período, pero ahora nuevamente se dota de maquinaria al área rural con los mismos objetivos.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/07/18/mecanizacion-del-campo-continua-y-se-desconoce-resultados-de-primera-etapa/>

---

## Deuda pública de Bolivia pasó los parámetros internacionales

A pesar de que el Gobierno sólo toma en cuenta la deuda externa en sus comparaciones con el Producto Interno Bruto (PIB), organismos internacionales toman como parámetro la deuda pública que implica interna y externa, el país ya habría superado algunos indicadores; sin embargo, la aprobación de nuevos créditos siguen en análisis en la Asamblea, de acuerdo a economistas y legisladores.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/07/17/deuda-publica-de-bolivia-paso-los-parametros-internacionales/>

## Gobierno potencia la producción de ganado ovino en el municipio tarijeño de Yunchará

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzáles, entregó este lunes ganado ovino consistente en 540 reproductores de la raza Hampshire Down (324 machos y 216 hembras), además de semillas de cebada y avena, para fortalecer la producción en cinco comunidades del municipio de Yunchará, departamento de Tarija, para beneficio de 108 familias productoras.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39524-gobierno-potencia-la-produccion-de-ganado-ovino-en-el-municipio-tarijeno-de-yunchara>

## Entregan maquinaria pesada en Uriondo para la ampliación de suelos agrícolas

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras entregó este lunes dos retroexcavadoras en el municipio de Uriondo, del departamento de Tarija, con el objetivo de realizar trabajos de nivelación y ampliación de suelos agrícolas en 10 comunidades dedicadas a la producción de maíz, papa, tomate y cebolla.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39515-entregan-maquinaria-pesada-en-uriondo-para-la-ampliacion-de-suelos-agricolas>

### POLÍTICA

## Arce avisa a Europa que ni Bolivia ni otros 'regalarán sus recursos'

Acabar con las sanciones económicas que pesan sobre algunos países latinoamericanos, apostando por el "diálogo sincero" es la vía que le planteó el presidente Luis Arce a Europa a fin de "salir juntos" hacia adelante. No obstante, le recordó la importancia de los recursos naturales que posee América Latina y que, según el Jefe

de Estado, serían cruciales para coadyuvar en la tarea de "salvar" al Viejo Continente.

**Fuente** Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-avisa-europa-que-ni-bolivia-ni-otros-regalaran-recursos/20230717233916914196.html>

---

## **Arce pide a Europa "mirarnos como socios, y no como patrones y subordinados"**

El presidente Luis Arce, en su discurso en la Cumbre Celac-Unión Europea (UE), pidió que la relación entre Latinoamérica y Europa sea de socios y no de "patrones y subordinados". "Deseamos una América Latina, el Caribe y una Europa en paz, que sus pueblos alcancen la paz que el modelo capitalista no ha logrado ofrecer. Ha llegado el momento y lejos de toda injerencia negativa y lejos de toda sanción y bloqueos, atrevemos a mirarnos como socios, y no como patrones y subordinados", dijo durante su intervención.

**Fuente** Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230718/arce-pide-europa-mirarnos-como-socios-no-como-patrones-subordinados>

---

## **Arce pide un diálogo franco entre América Latina y Europa**

"Diálogo franco" entre América Latina y Europa. Ese fue el pedido del presidente Luis Arce en Bruselas, Bélgica, en la Cumbre de los Pueblos, una cita paralela a la III Cumbre de la Unión Europea (UE) y la Comunidad de Estados de América Latina y el Caribe (Celac).

**Fuente** Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/18/arce-pide-un-dialogo-franco-entre-america-latina-y-europa/>

---

## **Inicia Cumbre de Celac-UE; Arce pide el desbloqueo económico**

La III Cumbre de la Unión Europea y la Comunidad de Estados de América Latina y el Caribe (Celac) inició ayer con el recibimiento protocolar a los jefes de Estado invitados. La condena a la guerra entre Rusia y Ucrania es aún un tema sin consenso, aunque llamaron a no centrar el debate en este asunto. Como antesala a su discurso, el presidente boliviano, Luis Arce, pidió generar un diálogo sincero, sin imposiciones y como muestra de ello propuso levantar las sanciones económicas en América.

**Fuente** Original:[https://eldeber.com.bo/pais/inicia-cumbre-de-celac-ue-arce-pide-el-desbloqueo-economico\\_332717](https://eldeber.com.bo/pais/inicia-cumbre-de-celac-ue-arce-pide-el-desbloqueo-economico_332717)

---

## **Juristas ven que las elecciones judiciales se caen y oficialistas cuestionan al TCP**

Varios juristas consultados por este medio están convencidos de que el Gobierno trabajó para boicotear el proceso de preselección de autoridades judiciales con un reglamento que fue objeto de demandas de inconstitucionalidad.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230718/juristas-ven-que-elecciones-judiciales-se-caen-oficialistas-cuestionan-al>

---

## **“Estamos frente a un callejón sin salida”, afirma Juan Del Granado sobre el futuro de las elecciones judiciales**

Juan Del Granado, junto al grupo de Juristas Independientes, promovió una reforma constitucional para “despolitizar” la elección de los altos magistrados del país. En esta entrevista asegura que la propuesta está vigente y es legítima a pesar de que la cantidad de firmas no fue suficiente para convocar a un referéndum.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/estamos-frente-a-un-callejon-sin-salida-afirma-juan-del-granado-sobre-el-futuro-de-las-elecciones-ju\\_332651](https://eldeber.com.bo/pais/estamos-frente-a-un-callejon-sin-salida-afirma-juan-del-granado-sobre-el-futuro-de-las-elecciones-ju_332651)

---

## **El Sereci pedirá en agosto al TSE nuevo sistema de padrón electoral**

El Servicio de Registro Cívico (Sereci) solicitará en agosto al Tribunal Supremo Electoral (TSE) la licitación de una empresa internacional para la actualización del Padrón Electoral Biométrico (PEB), informó su director nacional, Javier Hinojosa Ledezma.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230718/sereci-pedira-agosto-al-tse-nuevo-sistema-padron-electoral>

---

## **Camacho llama a la unidad de las fuerzas opositoras, 'toca conducir el país'**

Desde el penal de Chonchocoro, mediante un comunicado, el gobernador del departamento de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, calificó la versión de que ‘no hay oposición en Bolivia’, destacó las acciones para poner un ‘límite al radicalismo socialista del MAS’ y aseguró que los tiempos han cambiado, y ‘ahora toca a las fuerzas democráticas la tarea de la unidad para conducir el país’.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/camacho-llama-unidad-fuerzas-opositoras-toca-conducir-pais/20230717153038914106.html>

---

## **Cuéllar anuncia juicio de responsabilidades contra Morales por obras**

## **inconclusas del plan “Evo cumple”**

El diputado Rolando Cuéllar, del ala renovador del MAS, anunció el planteamiento de un juicio de responsabilidades en contra del expresidente Evo Morales por obras inconclusas del programa “Bolivia cambia, Evo Cumple” que fue aplicado en su gestión gubernamental.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/politica/cuellar-anuncia-juicio-de-responsabilidades-contra-morales-por-obras-inconclusas-del-plan-evo-cumple>

---

## **Encuesta: en intención de voto, porcentaje de indecisos supera a apoyo a políticos**

Según una encuesta de Diagnóstico Investigación Social, Opinión y Mercado, el porcentaje de personas indecisas, que llega a 19 por ciento, supera al apoyo a eventuales candidatos presidenciales, tanto del oficialismo como de la oposición.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/politica/encuesta-en-intencion-de-voto-porcentaje-de-indecisos-supera-a-apoyo-a-politicos>

---

## **Irán afirma que está dispuesto a satisfacer necesidades en defensa de Bolivia**

El ministro de Defensa iraní, Mohammad Reza Ashtiani, informó que su país está listo para satisfacer las demandas de Bolivia de equipos de defensa y tecnologías avanzadas para ayudarlo a contrarrestar las amenazas. La información la dio luego de reunirse con su homólogo boliviano, Edmundo Novillo, en Teherán, capital de Irán.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/politica/iran-afirma-que-esta-dispuesto-a-satisfacer-necesidades-en-defensa-de-bolivia>

---

## **Ejecución: Gobernación reporta un 44% y MAS pide evaluar resultados**

El porcentaje pudo ser mayor, según el gobernador Damián Condori. La autoridad dijo que la falta de liquidez en los ingresos por IEHD puso freno a la ejecución del presupuesto de este año, que cerró en un 37% en el primer semestre y alcanzó al 44% este lunes. La buena noticia es que la Gobernación ya percibió el 70% de los ingresos por la explotación de hidrocarburos. El MAS recibió con algo de recelo el porcentaje de ejecución y pidió evaluar el desempeño de la administración departamental no por el gasto, sino por los resultados y cambios que se generan o no con esas inversiones.

**Fuente Original:** [https://correodelsur.com/local/20230718\\_ejecucion-gobernacion-reporta-un-44-y-mas-pide-evaluar-resultados.html](https://correodelsur.com/local/20230718_ejecucion-gobernacion-reporta-un-44-y-mas-pide-evaluar-resultados.html)

---

## OTROS

### **Amparo Carvajal pasó 7 noches en la terraza; creen que ella ‘ofrenda su vida’**

Amparo Carvajal sigue sin moverse de la terraza de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhhb). De hecho, con la de ayer, la activista adulta mayor ha pasado ya siete noches en dicho espacio.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/amparo-carvajal-paso-7-noches-terraza-creen-que-ella-ofrenda-vida/20230717234653914203.html>

---

### **Salazar y Cruz acentúan hostigamiento a Carvajal pese a una resolución judicial**

La presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhhb), Amparo Carvajal Baños, aún es víctima de amedrentamiento por parte de Edgar Salazar, Remberto Cruz y su grupo, pese a la resolución de autoridad jurisdiccional que establece el cese de hostigamiento y que le permite la circulación en esas instalaciones.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230718/salazar-cruz-acentuan-hostigamiento-carvajal-pese-resolucion-judicial>

---

### **Ocho autos recuperados en 10 días y agenda anticrimen activa diálogo Bolivia-Chile**

Aún no hay cifras oficiales ni actualizadas sobre la cantidad de vehículos robados en Chile que están en Bolivia, pero víctimas de estos delitos pasan la frontera con miedo y desconfianza para recuperar sus bienes. Ayer, el empresario Humberto Durán halló su camioneta en San Julián y confesó que solo estará tranquilo una

vez que esté de nuevo en casa.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/ocho-autos-recuperados-en-10-dias-y-agenda-anticrimen-activa-dialogo-bolivia-chile\\_332714](https://eldeber.com.bo/pais/ocho-autos-recuperados-en-10-dias-y-agenda-anticrimen-activa-dialogo-bolivia-chile_332714)

---

## EDITORIALES

### La tenebrosa trama del oro

Cincuenta y siete personas, detenidas en el río Madre de Dios, se enfrentan a la justicia por explotar oro ilegalmente, por usar mercurio en su trabajo y por poseer armas de fuego sin registro ni autorización alguna.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-tenebrosa-trama-del-oro\\_332720](https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-tenebrosa-trama-del-oro_332720)

---

### Golpe a la minería ilegal

El vasto, espectacular y prolongado operativo ejecutado por policías y militares el viernes último a orillas del río Madre de Dios, en el municipio de Riberalta, es una señal positiva de que el Gobierno apunta a combatir la minería aurífera ilegal.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230718/editorial/golpe-mineria-ilegal>

---

### Política y Gestión Fiscal

La política fiscal constituye uno de los instrumentos más importantes de la política económica en la consecución de los objetivos económicos de corto plazo como el equilibrio de la balanza de pagos (sector externo) y el balance fiscal (ingresos y gastos públicos). El país recibe ingresos de cuatro fuentes principales, la primera son las exportaciones de bienes y servicios (de empresas públicas y privadas), la segunda son las inversiones extranjeras directas (IED), la tercera los ingresos financieros por préstamos de países y organismos internacionales y dividendos de inversiones (bonos colocados en el mercado internacional), y la cuarta, las remesas de los bolivianos en el exterior.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresapolitica-y-gestion-fiscal\\_332542](https://eldeber.com.bo/edicion-impresapolitica-y-gestion-fiscal_332542)

---

### ¿A qué edad se jubilan los bolivianos?

Por lo general es normal escuchar la frase "quiero jubilarme"; en este espacio quiero compartir con los lectores algunos aspectos referidos a los requisitos de acceso a la jubilación entre ellos, la edad y otros datos sobre el

---

porqué es importante ejercer ese derecho.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a-que-edad-se-jubilan-los-bolivianos\\_332543](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a-que-edad-se-jubilan-los-bolivianos_332543)

---

## El gas se hizo gas

El ineficiente modelo boliviano de economía plural, que nos ha llevado a la calamidad económica que vivimos, tiene un autor. Ahora es presidente de Plurilandia, antes estuvo como ministro de Economía. Han sido 16 años desaprovechados bajo la falsa premisa de "Bolivia cambia". No hay tal cambio. Y si lo hay es para mal. Vivimos una corta bonanza económica basada en la exportación de gas boliviano a Argentina y Brasil.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230718/columna/gas-se-hizo-gas>

---

## Trabajo por el Norte paceño

La Paz, cuna de emprendedores. El 16 de julio es el día de la revolución de 1809 en la ciudad de La Paz, cumpliéndose ya 214 años libertarios, los empresarios privados mandamos nuestras felicitaciones al departamento de La Paz y a todos los héroes que actuaron en ese momento. La Paz es la segunda locomotora del país, donde aproximadamente tiene el 24% del PIB a nivel nacional, produciendo casi \$us 12.000 millones en bienes y servicios. La Paz exporta \$us 790 millones, con una participación del 20% en las exportaciones a nivel nacional. La Paz es la base empresarial y muy importante a nivel internacional, tenemos 182 empresas, el 31% de la base nacional. La Paz es el principal exportador de oro, superando los \$us 3.000 millones en ventas, casi el 50% de exportaciones de minerales. Los empresarios paceños manifestamos nuestra marcha hacia el Norte Amazónico, donde se tiene 60.000 km<sup>2</sup> y esto nos puede hacer un gran productor en los sectores agrícola, ganadero, piscícola, de energía eléctrica y agroindustria.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2023/07/18/trabajo-por-el-norte-paceno/>

---

## El gobierno abierto

Carlos Borth ha propuesto crear un partido político para recuperar la nación boliviana y terminar con el Estado fallido impuesto por el MAS. El Estado plurinacional "ha fracasado", hay que reconstruirlo, eliminar la corrupción y potenciar las autonomías de las regiones. Propone un Estado mixto: regulador y planificador de la economía. Y como novedad plantea el gobierno abierto, que es una nueva forma de entender los gobiernos y las administraciones públicas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-gobierno-abierto\\_332541](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-gobierno-abierto_332541)

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook